

LA CROIX-ROUGE : UNE IDÉE FRANÇAISE

par Dorothee KOECHLIN de BIZEMONT

Après la bataille, on retrouva le cadavre du Duc de Bourgogne à moitié dévoré par les loups sur un étang gelé... C'était en 1477 et la Croix-Rouge n'existait pas encore. L'armée de Charles le Téméraire avait été si complètement écrasée (près de Nancy) qu'il n'était plus resté personne pour ramasser les morts et les blessés. Les loups, comme d'habitude, s'en étaient chargés...

Or ceux-ci ne s'attaquent pas, normalement, à l'homme. Mais si l'occasion se présente et qu'il a faim (en hiver surtout, le loup peut prendre goût à la chair humaine. Il devient alors un monstre tueur - un "mutant"- qui, au lieu de s'en prendre aux moutons malades du troupeau, préférera le petit berger frais et croquant ! C'est ainsi que sont apparues, à la terreur des campagnes, la Bête d'Yvelines, la Bête du Gévaudan, et bien d'autres. (Cf. *Histoire du Méchant Loup, 3000 attaques sur l'homme en France du XVe au XXe siècle*, par Jean-Marc Moriceau - Editions Fayard, Paris 2007.) Ce que nos ancêtres n'avaient pas compris à l'époque, c'est qu'il fallait supprimer les guerres, pas les loups ! Car, pendant des siècles, avait prévalu le terrible principe *Vae victis !* (Malheur aux vaincus) - en traduction libre : "Puisqu'ils ont été assez c.. pour se faire battre, qu'ils boivent la tasse jusqu'au bout !"

Ce n'est qu'à la fin du XVIIIe siècle - époque des Lumières - que l'on commence à comprendre ce principe de compassion universelle : un soldat blessé n'est plus qu'un être en détresse, qui a le droit d'être secouru. Et ce ne sont pas les Suisses qui inventent cette idée et l'imposent au monde entier : ce sont les Français !

Hommage au grand Larrey

Le pionnier de la question est le très brillant Dominique-Jean Larrey (1766- 1842), chirurgien en chef de la Garde impériale. Un jour, sur le champ de bataille, le Duc de Wellington - le pire ennemi de Napoléon - croise Larrey, suivi de ses infirmiers et de ses carrioles pleines de blessés. "*Messieurs*", - dit Wellington à ses officiers - *découvrez-vous et saluez très bas ce grand homme !*"; ce qu'ils firent. Car on savait dans toute l'Europe que Larrey

ne faisait aucune différence entre les soldats blessés, fussent-ils anglais, français, prussiens, russes, autrichiens, etc. Il les soignait tous avec la même générosité. Avec ce qu'il appelait ses "ambulances volantes" il ramassait tout le monde, indifféremment.

Car Larrey, autant qu'un homme de science (on lui doit plusieurs inventions médicales), était un homme du temps des Lumières, et, pour lui, toute souffrance devait être soulagée, sans tenir compte des appartenances nationales, au nom de la fraternité universelle entre tous les hommes. Mais le concept était très nouveau pour l'époque.

Des ambulances de Larrey aux sociétés françaises de secours aux blessés

Tout le monde croit savoir que c'est Henri Dunant (1828-1910) qui a "inventé" la Croix-Rouge (à laquelle il avait donné comme logo la croix blanche sur fond rouge du drapeau suisse, mais en l'inversant).

En fait, l'histoire est plus compliquée. Dunant, bien entendu, n'ignorait ni l'histoire des guerres napoléoniennes, ni le célèbre Larrey, car il était un protestant genevois cultivé. Mais, après ces épouvantables guerres de l'Empire, va se créer en France - et cela sans attendre la Croix-Rouge - une série d'associations de secours aux blessés de guerre, dont émergeront, à la fin du XIXe siècle, trois principales :

- *La Société de Secours aux blessés militaires* (en 1864)

- *L'Association des Dames de France* (en 1879)

- *L'Union des Femmes de France (UFF)* (en 1881), qui sera fondée par mon arrière-grand-mère Emma Koechlin-Schwarz.

Elle voulait "*que des unités de secours volantes fussent prêtes à intervenir dans les catastrophes civiles et militaires, tant en France qu'à l'étranger*".

On reconnaît ici l'idée des "ambulances volantes" chères à Larrey. L'idée de mon arrière-grand-mère et son UFF eurent un tel succès qu'elle fut nommée, en 1882, par le Ministre de la Guerre, *membre de la Commission Supérieure des Sociétés d'Assistance aux Blessés et Malades*

des Armées de Terre et de Mer.

Or, la Croix-Rouge genevoise restait encore, à cette époque, très locale et peinait à s'imposer, tandis que mon arrière-grand-mère, elle, voyait grand et international : l'UFF expédiait ses équipes dans le monde entier. Comme le dit Emma elle-même : "*Mon rêve était de sortir des frontières pour aller partout ou des secours étaient nécessaires.*"

Emma s'activa tant et si bien qu'elle fut décorée de la Légion d'Honneur en 1894 par le Président Sadi Carnot (elle fut une des très rares femmes de cette époque à recevoir cette distinction). Elle recevra même des décorations émanant du Tsar de Russie (en 1906) et de l'Empereur du Japon (en 1907), pays dans lesquels elle avait expédié ses équipes médicales.

Emma - qui ne faisait pas les choses à moitié - avait même obtenu son diplôme d'ambulancière en 1883 (avec la mention "très bien" !).

Quand la Croix-Rouge suisse finit par récupérer les Associations françaises...

La Croix-Rouge suisse, cependant, mettra du temps à devenir internationale. Si aujourd'hui elle est très fière de s'appeler officiellement "C.I.C.R." (Comité International de la Croix-Rouge), elle a mis du temps pour y arriver !

D'abord, après sa fondation en 1864, avec les *Conventions de Genève* qui faisaient obligation aux belligérants "*de protéger tous les blessés de guerre et de leur assurer les soins nécessaires*", on avait oublié... les marins ! (Et pour cause, à Genève...). Cet oubli fut réparé en 1899 et en 1907, où l'on étendra la Convention de Genève aux blessés des guerres navales. Puis, en 1949, enfin, aux populations civiles (alors qu'Emma Koechlin-Schwarz l'avait déjà fait cinquante ans avant).

Ce n'est qu'en 1940 - alors qu'Emma était morte depuis longtemps - que l'UFF et les deux autres associations françaises fusionnèrent avec la Croix-Rouge suisse.

La longue histoire du mouvement français sera alors très injustement oubliée.

(Et l'arrière-grand-mère avec !)

Dorothee KOECHLIN
de BIZEMONT